

IV ENCUENTRO DE
GEOGRAFOS DE
AMERICA LATINA

**AMBIENTE Y
SOCIEDAD: LA
GEOGRAFIA**

**HACIA EL SIGLO
XXI**

Ana SEMECO M.
John FOLEY

Mérida, del 29 de marzo
al 02 de abril de 1993

Estos encuentros de geógrafos de América Latina se han constituido en verdaderos foros internacionales desde abril de 1987 cuando en Aguas de San Pablo, Brasil, un grupo de geógrafos brasileños invitaron a la comunidad geográfica internacional a reflexionar sobre los aspectos teóricos, metodológicos y prácticos que permitieran abordar la solución de los problemas más urgentes que aquejaban a esta porción del continente.

A Brasil siguió Uruguay (1989) y México (1991); en esta oportunidad correspondió a Venezuela brindar el escenario para tales deliberaciones.

Este IV Encuentro fue organizado por el Instituto de Geografía y Conservación de Recursos Naturales de la Universidad de Los Andes y por el Colegio de Geógrafos de Venezuela, con el patrocinio de organismos públicos y privados venezolanos: MARNR, PDVSA, Universidad de Los Andes, Compañía Anónima Venezolana de Navegación, CONAC, Instituto Nacional de Canalizaciones, Corporación Merideña de Turismo, Corporación de Los Andes, Fundación Polar, Mantecas Venezolanas y Fundacite-Gobernación del Estado Mérida.

A partir del tema «Ambiente y Sociedad: la Geografía hacia el Siglo XXI», se buscó abordar los problemas desde una perspectiva global, a fin de discutir la situación actual, percibir las tendencias teórico-metodológicas de la disciplina y buscar la mejor forma de participación de los geógrafos en el devenir de la humanidad. La ubicación en contextos teóricos, el desarrollo de nuevas tecnologías y la adecuación de esas técnicas para el análisis geográfico, así como la abundancia de ejemplos de geografía aplicada y nuevas metodologías, fueron temas recogidos en las 270 ponencias presentadas en esta reunión los cuales fueron organizadas en cinco grandes

Mesas, clasificadas de acuerdo con sus respectivos sub-temas:

1. Geodinámica Ambiental y Riesgos Naturales

• Riesgos Naturales • Impactos Ambientales (Evaluación y aplicación de nuevas técnicas) • Inventario de Recursos • Cambios Climáticos

2. Teoría y Métodos Geográficos

3. Integración Latinoamericana y Problemas Fronterizos

• Mercados Subregionales • Cuencas Internacionales • Problemas Limitrofes y Fronterizos

4. Cambios Espaciales y Ordenación del Territorio

• Descentralización • Desconcentración • Áreas Protegidas • Planificación Local, Regional y Nacional • Calidad de Vida

5. Población y Dinámica Espacial Urbano-regional

• Sistemas de Asentamiento • Metropolización • Sistemas Urbanos, Industriales, Agroalimentarios • Urbanización • Turismo

Adicionalmente, fueron presentadas cuatro Ponencias Magistrales por destacados investigadores de reconocida trayectoria internacional: Milton Santos, de Brasil; Luis Fuente Aguilar, de México; Paul Ives Denise, de Canadá; y Olivier Dollfus, de Francia, los cuales trataron temas de gran

trascendencia.

La jornada fue complementada con dos mesas redondas: una sobre la «Enseñanza Profesional de la Geografía en América Latina» y otra sobre el «Ejercicio Profesional del Geógrafo en la Actualidad Latinoamericana». En ambas discusiones sobresalió la necesidad de una revisión de los planes de estudio, a fin de adecuarlos a la realidad que hoy se vive en el mundo tanto desde el punto de vista tecnológico como para una mejor utilización de los recursos naturales, en prosecución de una convivencia planetaria más placentera.

Los trabajos presentados condujeron a la detección de problemas comunes en nuestros países y al planteamiento del intercambio de experiencias y la adecuación de técnicas para enfrentar problemas globales, como un compromiso que tenemos ante la humanidad, como profesionales de la Geografía, para proponer formas para el uso racional de los recursos, la conservación y manejo ambiental, perfeccionamiento de los métodos para evaluar los impactos de la creciente actividad humana y minimizar sus efectos en nuestro hábitat: la Tierra.

El evento fue clausurado con la presentación del documento: «Declaración de Mérida», donde se expresa la posición de los delegados asistentes al Encuentro, en torno a temas relevantes de la Geografía actual y su futuro en la realidad latinoamericana, el cual presentamos a continuación.

Declaración de Mérida

1 . Que la reunión ha contribuido a la integración solidaria de los geógrafos y ha evaluado las iniciativas de integración económica llevadas adelante por diversos gobiernos latinoamericanos, lo que ha estimulado la toma de conciencia para fortalecer la posición del área en el contexto internacional, particularmente frente a las injustas relaciones impuestas por los países poderosos. Además, advierte acerca de la necesidad de que la sociedad civil, expresada en sus organizaciones sociales de base, tengan una participación dinámica en el proceso, a efectos de que la integración asegure un claro avance en las condiciones de vida de los latinoamericanos.

2 . Que ante el peligro inminente del deterioro progresivo de las condiciones

ambientales de los diferentes espacios latinoamericanos, como consecuencia de los procesos de ocupación y aprovechamiento de los recursos naturales resultantes de los modelos de desarrollo adoptados, y en el entendido de que tales acciones representan la afectación de la calidad de vida actual y futura de sus habitantes, acordamos dar apoyo a todas aquellas políticas planteadas por diferentes organizaciones que promueven la conservación, preservación y aprovechamiento de nuestros recursos bajo la óptica del desarrollo sostenido y sustentable.

3 . Que es necesario reafirmar la identidad latinoamericana con la participación decidida de los geógrafos. Para lograr el éxito, es necesario que los trabajos geográficos sean contextualizados en el marco de la globalización mundial de nuestras sociedades y persistan al conservar su valor real como promotores de compromiso social. Por tanto, manifestamos nuestro rechazo ante el bloqueo mundial, tanto económico como cultural, de algunos pueblos y muy particularmente en el caso de Cuba.

4 . Que es legítima nuestra preocupación de las deficiencias que se presentan en la enseñanza-aprendizaje de la Geografía en los diferentes niveles de los sistemas educativos de América Latina. En tal sentido, los geógrafos comprometemos nuestro esfuerzo para mejorar dicho proceso, por cuanto la Geografía es una ciencia fundamental en la formación integral del hombre, en la afirmación de la identidad nacional y en la solidaridad entre nuestros pueblos. Igualmente, manifestamos nuestra satisfacción ante los avances alcanzados en la formación de los geógrafos y nuestro deseo por un intercambio permanente entre los diferentes centros formadores de estos profesionales.

5 . Que el ejercicio profesional de la Geografía en países de América Latina ha ido adquiriendo una mayor importancia con una sólida formación del geógrafo, que cada día debe ser reforzada en función de las exigencias específicas de cada país, de nuestro continente y del mundo. Acordamos el desarrollo de una política de intercambio de experiencias y conocimientos, a través de programas de formación profesional y de la realización de eventos específicos en materia de legislación profesional y de la actividad gremial.

6 . Que ante el desarrollo de las aplicaciones de las tecnologías espaciales en

el estudio de los recursos naturales de la tierra, particularmente en el tercer mundo, los geógrafos latinoamericanos se pronuncian a favor de la preocupación que aparece en el texto «Los principios que rigen la teledetección espacial», adoptado por consenso en la Asamblea General de la Naciones Unidas (diciembre, 1986), «las actividades de teledetección serán conducidas por el bien y en el interés de todos los países cualquiera que sea el nivel de desarrollo económico, social, científico y tecnológico, teniendo en cuenta las necesidades de los países en vías de desarrollo».

7 . Que en el momento actual nos encontramos frente a un desarrollo vertiginoso de la cibernética, la cual ha invadido todos los campos científicos, y dado que las ventajas y posibilidades de aplicación que ésta ofrece en los estudios geográficos han sido ampliamente demostradas, los geógrafos latinoamericanos asumimos el reto de generar los instrumentos de análisis que reclama nuestra propia realidad socio-espacial, a través de los llamados Sistemas de Información Geográfica.

8 . Que se selecciona a la República de Cuba como sede del V Encuentro de Geógrafos de América Latina a celebrarse en la ciudad de La Habana en el año 1995.

Por el Instituto de Urbanismo de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela, asistieron los profesores John Foley y Ana Semeco con las siguientes ponencias:

Foley, J. « En Búsqueda de una Práctica Relevante para la Planificación Urbana en Venezuela».

Semeco, A. «La Tierra Fiscal en el Marco de las Políticas Neoliberales. Reflexiones para el Análisis».

EVENTOS

SEMINARIO	Elisenda VILA
ORGANIZZAZIONE DEL TERRITORIO E GESTIONE URBANISTICA NEI PROGETTI DI COOPERAZIONE	Florenca, 26 de junio y 9 de noviembre de 1992

En el ámbito del Convenio Académico suscrito entre la Universidad de Florenca y la Universidad Central de Venezuela a través de sus Facultades de Arquitectura, se desarrolló la estadia de investigación de quien suscribe, durante el período académico 1991-1992.

En ese período, conjuntamente con el prof. Paolo Scattoni del Dipartimento di Urbanistica e Pianificazione Territoriale, se organizó el Seminario «Organizzazione del Territorio e Gestione Urbanistica nei Progetti di Cooperazione».

Al seminario se invitaron profesores y expertos para que presentaran ponencias relativas a la temática, se contó con un relator en cada sesión y se desarrolló una discusión abierta al público invitado.

El objetivo principal del seminario fue profundizar en la relación teoría-práctica de la planificación territorial y urbana en los países en vías de desarrollo.

En este sentido se partió de la siguiente observación, hasta el presente en muchos de los proyectos de cooperación que se ocupan del sector de organización territorial se han aplicado métodos e instrumentos ya superados en los países desarrollados que los habían originado. En esos casos ha faltado estudiar, por medio de un análisis crítico, la validez que podrían tener esos métodos e instrumentos si se aplicaban a los países en vías de desarrollo.

A través del seminario se deseaba reflexionar sobre la potencial aplicación de enfoques metodológicos diferentes a los aplicados, en los cuales es privilegiada la etapa de gestión a la negociación, entre los grupos que operan